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Israël-Palestine : La paix est inéluctable

Rami Elhanan est un Juif Israélien, Bassam Aramin un Palestinien de Cisjordanie. Tous
deux ont perdu leur fille par fait de guerre. Ils se sont connus, ont sympathisé, fondé les
Combattants de la Paix, sont devenus amis. Dans son ouvrage magistral, Apeirogon, Colum
McCann leur donne la parole.

[https://acdn.net/spip/local/cache-vignettes/L400xH123/bassam_aramin_rami_elhanan_arte_07.12.2023-74459.jpg]

Rami Elhanan :

Un État, deux États, pour le moment peu importe - on met fin à l'Occupation et on commence à redonner une dignité
à chacun d'entre nous. Dans mon esprit, c'est clair comme de l'eau de roche. Quelquefois, bien sûr, j'aimerais me
tromper. Ce serait tellement plus facile. Si j'avais trouvé une autre voie, je l'aurais suivie - je ne sais pas, moi, la
vengeance, le cynisme, la haine, le meurtre. Mais je suis juif. J'ai un grand amour pour ma culture et mon peuple, et
je sais que dominer, opprimer et occuper, ce n'est pas juif. Être juif, ça veut dire respecter la justice et l'équité. Aucun
peuple ne peut dominer un autre peuple et obtenir la paix et la sécurité. L'Occupation n'est ni juste ni soutenable. Et
être contre l'Occupation n'est en aucun cas une forme d'antisémitisme.

Bassam Aramin :

Quand ils ont tué ma fille, ils ont tué ma peur. Je n'ai aucune peur. Je peux tout faire maintenant.Un jour [son frère]
Judeh vivra en paix, cela viendra. Parfois j'ai l'impression qu'on essaie de prendre l'eau de l'océan avec une petite
cuiller. Mais la paix est une réalité. Question de temps. Regardez l'Afrique du Sud, l'Irlande du Nord, l'Allemagne, la
France, le Japon, et même l'Egypte. Qui aurait cru que ce serait possible ? Est-ce que les Palestiniens ont tué six
millions d'Israéliens ? Est-ce que les Israéliens ont tué six millions de Palestiniens ? Les Allemands, eux, ont tué six
millions de juifs, et regardez, aujourd'hui il y a un diplomate israélien à Berlin et un ambassadeur d'Allemagne à Tel
Aviv. Vous voyez, rien n'est impossible. Tant que je ne suis pas occupé, tant que j'ai mes droits, tant que vous
m'autorisez à me déplacer, à voter, à être humain, tout est possible.

Je n'ai plus le temps de haïr. Nous devons apprendre à nous servir de notre douleur. Investir dans la paix, pas dans
notre sang, voilà ce que nous disons.

Rami est allé en Allemagne avec moi il y a quelques années de ça, mais c'est une longue histoire, j'ai dû le
convaincre d'y aller, il haïssait les Allemands. Il n'avait jamais cru pouvoir y aller. Mais il y est allé. Et il a vu un pays
différent de celui qu'il imaginait.

Interview de  Bassam Aramin et Rami Elhanan sur Arte le 7 décembre 2023 (15 premières minutes)
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